
金門縣發展遲緩兒童早期療育推動委員會

107年度第1次會議記錄表

會議日期 中華民國107年 5月 9日 時間 14:00～17:00

會議地點 本府大禮堂會議室

主 持 人 林秘書長德恭 記錄 童齡瑩

出(列)席人員     如簽到表

會議內容

一、主席致詞:

    略

二、上次會議事項及執行情形:

    (一)有關2至3歲發展遲緩幼兒現況調查，有些家長拒絕申請鑑定安置，有

必要加強讓家長了解，越早越好，另外語言治療邀請李淑娥老師亦反映

參加人數有限建議可改善。(建議人:雷游委員秀華)

早療中心回覆:因為相關單位有辦早療相關活動影響參加人數，早療中

心也有臨時托育服務，會後會再與李淑娥老師討論執行方式。

主席裁示  :早療活動應事先規劃，共同投入不可臨時安排，避免參與人

數過少浪費資源。

(二)有關早療相關活動要盡量勸導，並請說明語言治療所成立情形?(提問人:



陳委員東慶)

早療中心回覆:惠語語言治療所的小朋友符合補助者，可向社會處申請

補助。

主席裁示:下次將惠語語言治療所的療育情形提報會議中報告。

三、業務單位報告:

    略

四、委員提問與討論：

(三)有關早期療育費用補助，可分為人數和人次，以一個月來計算，另費用

補助為何?(建議/提問人:雷游委員秀華)

許副處長美鳳回覆:有關早寮補助皆為核實支付。

主席裁示:下次補助費用數據要標註人數、人次及核實支付。

(四)有關早期療育專業服務團隊，語言治療師兼職為9位，服務品質為何?多

久來一次，有無沒有排到課程的小朋友?(提問人:陳東慶委員)

早療中心回覆:因金門地屬偏遠要聘請正值不容易，正職只有金門醫院

有2位，一次來三天，沒排到的也會協助連結到金門醫院及惠語語言治

療所的資源，另外有些有朋友是合併療育，有些會先安排認知再轉語言

訓練，並且早療中心也有教保人員會先處理。

(五)教育處5位兼職語言治療師如何運用?(提問人:陳東慶委員)



教育處回覆:教育處這邊也是兼職的，在學期初、中、末會安排至少有3

次課程，主要不是直接對個案，而針對家長及特教老師教導執行策略以

運用在課程及學習上。

(六)教育處兼職語言治療師有無到校服務?是否含班級老師?因為除了特教老

師，班級老師是最重要的，另家長出席率也應該重視和落實，成效才會

出來(提問/建議人:鮑委員繼蘭)。

教育處回覆:有到校服務，並含班級老師。

(七)有關新通報早療人數為28人，語言治療師到底夠不夠應該去盤點到底有

多少人需要語言治療，供需要先清楚。(建議人:王委員漢志)

(八)1-6歲7,255人通報才 28人，通報數是偏低的

早療中心回覆:目前語言需求為117人，如果是發展慢，是著重在認知處

理，因為它們刺激不夠，不是真的語言有困難，這部分我們會請社工和

教保員協助，我們也有三個月追蹤並分級，如果語言治療師不夠我們會

在找，並且協助連結資源；語言溝通其實家長占很重要角色，家庭支持

也是成效的重點。

(九)早療中心可調整上班時間，讓家長有時間可以在假日帶小孩去療育，另

早療中心經常有多少小朋友(建議人:林委員德恭)

早療中心回覆:假日上班有試過，礙於假日家長還有其他小朋友要照顧



意願會更低，中心人數每天大約在 10-20位小朋友，人數也會因為語言

治療師有沒有來而影響。

(十)有關療育服務統計各項療育項目，表格可以再補上人、人數就可以很清

楚知道各項療育需求有多少人。(建議人:鮑委員繼蘭)

主席裁示:請早療中心下次修正。

(十一)幼兒園有一名罕見疾病幼童，有無提供到宅服務?

早療中心回覆:這個案已協助台大聯合門診，醫師也媽媽角色也進來

了，而不希望只有交通車把小朋友送過來而已。

雷游委員提問:是否有提供巡迴輔導或到宅服務?

教育處回覆:目前該個案是在集中式特教班

許委員碧華提建議問:但他一個禮拜會有兩次在早療中心，建議可以提

供到早療中心之交通車。

早療中心:最近都是家長帶來療育，其實家長的角色對小孩的療育是相

當重要，還是希望家長能一起過來，才成提升成效。

(十二)有關衛生局的篩檢數還是太低，建議可以透過施打疫苗時加強篩檢。

(建議人:雷游委員秀華)

(十三)有關衛生局衛教宣導篩檢種子人力訓練 40人，對象為何?(提問人:鮑

委員繼蘭)



衛生局回覆:主要為醫護人員、保健志工及幼兒園教師，4-5月有邀請

金門醫院醫師協助兒童篩檢工作，十月份也會安排醫師協助。

(十四)委員有建議透過施打疫苗強制篩檢，這部分可由衛生局全面辦理初篩。

(建議人:王委員漢志)

(十五)幼兒園入學篩檢後通報早療中心，再由社會處統整，資料就更清楚(建

議人:雷游秀華委員)

(十六)個案評估報告時間需要多久?建議0-3歲報告書不超過45天(提問建議

人:雷游委員秀華)

金門醫院回覆:個案從通報到結案要2個月。

(十七)目前教育處兼職治療師哪裡來的?每個學期來幾趟?

教育處回覆:透過公會採公開徵選，用兼任方式，目前由教育處自行

聘用，惠語語言治療所的治療師也在教育處兼任語言治療，另每個個

案平均會有3個小時，包含期初評估、其中追蹤和期末的結案，如果

還有需求會持續申請，因為兼任會花費很多交通和住宿費，都會要求

一次要來三天。

提問人林委員德恭:一個學期要花多少錢?

教育處回覆:聘請專任會相較划算，平均一個學年度要花三四百萬。

(十八)有關聘請專任語言治療師，可改以金門醫院合作，委託執行。(建議



人:王委員漢志)

主席裁示:有關語言治療請金門醫院協助部分另邀醫院和教育處另召

開協調會議。

(十九)建議將0-6歲小孩需要早療的人數做盤點才能清楚一年花了一千多萬

到底服務多少人；另醫院與早療中心的親子講座雷同建議可整合；

早療小朋友若在學校期間盡量不要干擾，要把療育時間做區隔；有

機會可呈顯最困難之服務個案，以了解問題點出現在哪裡，三個單

位才能真正整合解決問題。

早療中心回覆:有關早療相關單位都很常聯繫討論，也有避開小朋友

入園的作息時間，盡量選擇一大早或下午放學後。

教育處回覆:委員是希望個案研討在早療推動委員會上討論嗎?

林委員秀錦建議:可透過早療推動委員會獎你們個案研討的問題提出

相關單位解決。

(二十)有關2至3歲發展遲緩幼兒現況調查家長為何會拒絕應去克服問題，

另語言治療人有在地人才建議可透過保送生方式，培養在地人才。

(建議人:李委員桂平)

王委員漢志回覆:醫院語言治療師就是保送生，他們服務四年後可能

也有自己的規劃，保送生是會持續開放名額。



林委員德恭建議:如果是專任，才服務一百多人，有人才閒置的問題，

弱與金門醫院配合會更好。

五、臨時動議:

    無

六、主席結論:

    略

七:散會:

   下午 17時 00分。


